



# VOTRE PARTENAIRE

BULLETIN D'INFORMATION

Juillet 2009

## La SADC du Bas-Richelieu change son nom pour « SADC de Pierre-De Saurel »

C'est lors d'une assemblée extraordinaire tenue le 26 mai dernier, que les membres de la SADC ont entériné la nouvelle appellation de la Société d'aide au développement de la collectivité (SADC) du Bas-Richelieu pour la *SADC de Pierre-De Saurel*.

C'est dans un souci d'appui et de cohérence avec le changement de nom, en janvier 2009, de la Municipalité régionale de comté (MRC) de Pierre-De Saurel et de nombreux autres organismes du milieu que la SADC a débuté des procédures officielles de changement de nom.

Avec cette nouvelle toponymie dédicatoire « de Pierre-De Saurel », nous sommes convaincus que nous reflétons encore mieux notre situation géographique et notre territoire d'appartenance.



## BILAN 2008-2009 de la SADC de Pierre-De Saurel Construisons ensemble l'écocollectivité de Pierre-De Saurel!

**Tournée vers l'avenir  
avec vous!**



### La SADC investit...

- ▷ Aide financière autorisée de **286 500\$**
- ▷ **2 463 051\$** d'investissements générés
- ▷ Création et maintien de **36** emplois

### La SADC contribue...

- ▷ Nouveau plan stratégique de développement de Pierre-De Saurel 2010 - 2015
- ▷ Réseau Innovation
- ▷ Projet agroefficacité
- ▷ Projet d'élevage de brebis laitières
- ▷ Événement écoresponsable

### La SADC participe...

- ▷ Technocentre en écologie industrielle
- ▷ L'Ecomonde du lac Saint-Pierre
- ▷ Centre de valorisation de déchets d'équipements électriques, électroniques et électroménagers (DEEE)
- ▷ Agenda 21
- ▷ Route bleue du lac Saint-Pierre
- ▷ ICI on récupère
- ▷ Salon Entrepreneurs en action



# Construisons ensemble l'Écocollectivité de Pierre-De Saurel

Lors de l'assemblée générale annuelle de la SADC, le président, René Lachapelle, a proposé une démarche d'orientation collective vers un nouveau modèle de développement soit l'écocollectivité.



René Lachapelle,  
président de la SADC de  
Pierre-De Saurel

## Construire l'écocollectivité de Pierre-De Saurel

Au cours des années 1980-1990, la région a été passablement éprouvée par la perte de milliers d'emplois rémunérants et elle a vu sa population décroître. Mais elle a aussi, au cours des dernières décennies, appris à négocier son avenir en établissant des nouveaux réseaux d'innovation. Nous avons mis en place de nombreux éléments qui ouvrent sur des perspectives d'avenir, nous avons appris à entreprendre et à soutenir des projets d'entreprises, et surtout nous avons développé notre capacité à travailler ensemble. Le premier plan stratégique de développement qui a été adopté en l'an 2000 par la SADC, la MRC, le CLD et d'autres partenaires du milieu vient à échéance en mars 2010.



Nicolas Vendette, M. environnement,  
Université de Sherbrooke, qui a présenté  
des stratégies pour le développement

Après s'être donné une vision collective d'une région d'excellence en développement durable, la communauté fait face au défi de franchir le pas suivant soit de construire l'écocollectivité.

### Un plan stratégique rassembleur

Le plan stratégique de développement 2010-2015 constituera le cadre pour atteindre l'objectif fixé, en réunissant tous les plans d'action qui seront mis en place par chaque secteur d'activités. Ainsi, nous tirerons tous dans la bonne direction et le plus efficacement possible pour que la MRC de Pierre-De Saurel devienne une collectivité qui met en valeur de façon durable sa population et son milieu.



### Des indicateurs dans la bonne direction

Les indicateurs démontrant un avenir prometteur sont nombreux. L'établissement du département d'ingénierie d'Alstom Hydro Canada ouvre des horizons sur de nouveaux créneaux de développement, tout comme le projet, encore à confirmer, de construire des nacelles d'éoliennes. QIT-Fer et Titane reste, malgré une fermeture annoncée cet été, un solide vaisseau amiral enraciné dans la région qui a pris un virage vert et qui mise beaucoup sur la recherche et développement. L'émergence de firmes développant de nouvelles technologies comme « les éoliennes Vertica » concrétisent le virage vers les productions reliées à l'environnement.

La vigueur que démontre le secteur de la récupération et du recyclage des matières résiduelles est un autre signe de réussite, avec les 1 500 tonnes récupérées annuellement par Recyclo-Centre, le développement de technologies en écologie industrielle du Centre de transfert technologique en écologie industrielle (CTTEI) et le plan de compostage des déchets résidentiels qui est présentement sur la planche à dessin de la MRC. La mise en place du Technocentre en écologie industrielle et la diversification de notre industrie agroalimentaire, selon des normes environnementales, sont d'autres indicateurs qui démontrent clairement que la région de Sorel-Tracy est en train de devenir une technopole en écologie industrielle, une des composantes de l'écocollectivité. La revitalisation du Vieux-Sorel, le projet des habitations Saint-Maxime, un nouveau concept de logements sociaux unique au Québec, le secteur communautaire en pleine croissance, l'essor du transport en commun avec le CIT, le projet de l'Écomonde... il y a de l'action sur tous les fronts.



Comportant des dimensions économiques sociales et environnementales, l'écocollectivité vise à créer une communauté viable et plus équitable socialement, qui sera capable d'intégrer tous les citoyens pour leur assurer la meilleure qualité de vie, en pleine capacité de leur potentiel. Nous voici maintenant devant le défi de franchir un pas de plus dans la solidarité pour l'avenir. C'est un projet collectif très stimulant et nous vous invitons à y participer.

TOURNÉE VERS L'AVENIR  
AVEC VOUS!



## Le CAMP Jeune Entrepreneur est de retour!!!

La SADC de Pierre-De Saurel, en collaboration avec le Club Rotary de Sorel-Tracy, envoi deux jeunes de la région de Sorel-Tracy au Camp Je 2009.

La SADC, en collaboration avec le Club Rotary de Sorel-Tracy, est heureuse d'annoncer la participation de deux jeunes, David Savard, 14 ans, de Sorel-Tracy et Kevin Favreau, 13 ans de Sainte-Anne-de-Sorel au Camp Je 2009. David et Kevin représenteront la région au Camp Je provincial 2009 dans le cadre du concours « l'Apprenti entrepreneur » organisé par les Sociétés d'aide au développement des collectivités (SADC) du Québec. Ce camp, qui forme des jeunes à l'entrepreneuriat, se déroulera du 27 juin au 10 juillet au camp Trois-Saumons dans la région de Chaudière-Appalaches et rassemblera une trentaine de jeunes gagnants de différentes régions du Québec.



### Un jeune au Camp Je grâce à la contribution du Club Rotary

« En effet, lors de la sélection des candidats en mai dernier, au concours l'Apprenti entrepreneur, nous avons identifié le fort potentiel entrepreneurial de deux jeunes de la région, cependant un seul participant pouvait remporter le concours. Nous avons donc communiqué avec les représentants du Club Rotary de Sorel-Tracy et c'est grâce à leur participation financière que nous pouvons envoyer un deuxième jeune au Camp Je 2009.



C'est donc le jeune Kevin Favreau, de Sainte-Anne-de-Sorel qui se joint à David Savard de Sorel-Tracy », mentionne Lise Gauthier, conseillère Stratégie jeunesse et mentor au Camp Je. « De notre côté au Club Rotary de Sorel-Tracy, nous sommes heureux de pouvoir contribuer à l'apprentissage d'un jeune de la région qui recevra les outils nécessaires pour se lancer en affaires tout en vivant une expérience concrète et unique », souligne son président, Claude St-Germain.

### Des jeunes qui se démarquent!

« David et Kevin ont été sélectionnés pour leur motivation à connaître le monde des affaires. Lorsque nous avons rencontré les candidats intéressés, nous avons vu des jeunes très motivés à connaître le monde des affaires. Kevin a déjà une petite entreprise d'entretien de pelouses et David est très actif depuis les cinq dernières années au sein du corps de cadet de Marquis de Tracy et de la Marine royale canadienne. Je suis persuadée que le camp les aidera à développer leurs talents d'entrepreneur et à faire d'eux de véritable leader

pour notre région. Ce sont des jeunes à surveiller» mentionne Lise Gauthier, mentor depuis 7 ans au Camp Je.



Lise Gauthier,  
conseillère  
Stratégie jeunesse  
et mentor au  
Camp Je  
depuis 7 ans.

### Le Camp Je : un camp unique, amusant et formateur

Le camp fait vivre aux jeunes toutes les étapes du démarrage d'une entreprise dans une atmosphère de vacances. En équipe, ils créent un plan d'affaires, élaborent des stratégies de vente et de mise en marché sous la supervision d'un formateur. Les jeunes rencontreront même un vrai banquier de la Banque de Développement du Canada, partenaire principal du Camp Je, afin d'obtenir du financement pour le démarrage de leur entreprise. Les équipes confectionnent leurs produits, ils en font la vente au public et parfois même font des profits. En neuf ans, plus de 1 200 jeunes ont participé aux Camps Je à l'été 2008, 77% des participants ont confirmé que les camps leur ont donné le goût de démarrer leur entreprise.

### Travail en équipe



Rencontre avec le banquier



Vente au public



Production





## Nouveau visage à la SADC

La SADC est heureuse d'accueillir dans ses rangs depuis avril dernier au poste d'adjointe administrative—investissement, **madame Nadia Dionne**.

Originaire de la région, Nadia est détentrice d'un diplôme d'études technique en gestion de bureau du Cégep de Sorel-Tracy et possède une formation professionnelles en comptabilité du Centre de formation professionnelle de Sorel-Tracy . Possédant une solide expérience à différents poste de secrétariat et comptabilité, Nadia se joint à l'équipe de la SADC et nous sommes persuadés qu'elle saura relever les nouveaux défis qui s'offrent à elle.

## Conseil d'administration 2009-2010

### Comité exécutif

Président	René Lachapelle	Secrétaire	Hélène Paris
Vice-président, planification stratégique	à combler	Trésorier	Réjean Bériault
Vice-président, investissement	Denis Rajotte		

### Conseil d'administration

Agricole et agroalimentaire	Daniel Brouillard
Communautaire	Marie-Line St-Arnaud
Citoyen	Pierre-André Émond
Culturel	Marc Mineau
Économie sociale	Jacques Laroche
Éducation niveau collégial	Yves Goudreault
Éducation niveau secondaire	Denis Rajotte
Entreprises de services	Réjean Bériault
Industriel	Denis Dumont
Jeunesse	René Grenier
Municipal	Raymond Arel, Solange Cournoyer, Olivar Gravel, Marcel Robert
Recherche et développement durable	Yves Fortin
Santé	Daniel Ross
Syndicat	Robert Morand
Tourisme	Hélène Paris
Collaborateurs	Marie-Josée Lafleur, Denis Boisvert, Céline Rousseau
Observatrice	Josée Plamondon

## NOUVEAU \* NOUVEAU \* NOUVEAU Fonds d'adaptation des collectivités pour stimuler l'économie.

Le Fonds d'adaptation des collectivités (FAC) est une initiative pour stimuler l'économie. En vigueur jusqu'au au 31 mars 2011, ce fonds vise à atténuer, à court terme, les impacts du ralentissement économique en contribuant à la création et au maintien d'emplois, tout en répondant aux défis de transition et d'ajustement des collectivités.

### Qui est visé par ce Fonds?

- Les petites et moyennes entreprises, excluant les entreprises de commerce de détail.

### Quels sont les types de projets recherchés?

- Les projets recherchés doivent contribuer, à créer et à maintenir des emplois dans l'immédiat; démarrer rapidement, se terminer obligatoirement d'ici le 31 mars 2011 et contribuer à générer des impacts environnementaux ou économiques positifs.

Pour plus d'informations, nous vous invitons à communiquer avec nous au 450 746-5595 poste 21.